

NUM. 478.

1751

DIARIO DE

MENORCA

DEL VIERNES 21

DE ENERO

DE

1814.



SANTA INES VIRGEN Y MARTIR.



Concluye el artículo de Madrid inserto en el diario de ayer.

A nadie dió parte de su resolución; y el día 10 por la tarde, despues de concluida la acción, hallandose situado en frente de la 4.^a división para observar los movimientos de ella, no teniendo à su lado ningun batallon francés, y habiendo recibido la órden para retirarse, creyó habia llegado el momento oportuno; y desenvainando su espada informó à su gente de los acontecimientos de Europa, de los motivos que le obligaban à tomar aquella resolución, y de la obligacion estrecha en que estaban de ser fieles à sus príncipes. Les propuso pasarse al ejército ingles para ser transportados à Alemania, y combatir en ella por la libertad del continente. Todos le siguieron à una voz; y à las 9 y $\frac{1}{2}$ se hallaban ya dentro de nuestras líneas. Luego se pasieron en marcha para Pasages, donde estan prontos los transportes que deben conducirlos à Alemania. Han sido tratados por el duque y todo el ejército del modo que merecen hombres tan dignos. Por este mismo conducto se ha sabido que la pérdida del enemigo el día 10 fué mui conside-

rable, contandose entre los heridos el general Villate.

En la actualidad forma el ejército una línea curva que se extiende desde la derecha del camino real desde S. Juan de Pie de Puerto hasta el mar, atravesando el Nive por Villafranca. Los acontecimientos de los días 11 y 12 han sido de muy poca consecuencia.

Cada día se hacen más visibles los buenos efectos de las medidas adoptadas por el duque respecto el país. Ya no abandonan sus casas los habitantes, conociendo las ventajas de permanecer en ella, como que no se les exige tan solo una ración; así es que se puede transitar de unos pueblos a otros con la misma seguridad que en España. Los ejércitos franceses cometen los mismos excesos à que están acostumbrados, y sus tropas llevan à do quiera que ván el mismo espíritu de destrucción y de vandalismo que han exercido en otros países.

El día 13 atacaron los enemigos con 7 divisiones los 100 hombres, que à las órdenes del general Hill ocupaban el camino de Bayona à S. Juan de Pie de Puerto. Tres veces atacaron los vándalos, y otras tantas fueron rechazados con pérdida tan horrorosa, que según testigos fidedignos no baxa de 50 hombres. La nuestra fué casi ninguna; y el motivo de esta extraordinaria diferencia ha sido porque llegando los enemigos con toda furia à las inmediaciones de la línea inglesa, al ver sus soldados inmóviles, con sus bayonetas caladas, y prontos para recibirlos, lexos de atacár, volvían precipitadamente caras, y en tal confusion, que los mataban los ingleses à todo su placer. Por 3 veces se repitió la operacion, y el suceso fué igual en todas. El inmortal duque está en el colmo de la gloria, y probablemente medita en un nuevo plan después de este acontecimiento, pues hace adelantar al quarto ejército y la caballería inglesa, lo que indica

que bloqueando à Bayona, y pasando su ejército el Adour, y colocando la caballería en Pau, vá à ocupar todo aquel país entre aquel rio y el Nive desterrando à Soult à las Landes.

Irun 27 de diciembre de 1813.

El cuartel general de Soult está en Peyrehorade, más de 5 leguas de Bayona, el rio Adour arriba; sus tropas veteranas no pasan de 1400 hombres, y los demas son conscriptos: à los jurados que servían en las tropas del rey ~~esta~~ los han desarmado y conducido à los depósitos en calidad de prisioneros, lo mismo han hecho con los soldados alemanes que estaban al servicio de la Francia. El dicho ~~esta~~ ha renunciado la Corona de España en su hermano el tirano. Los aliados han pasado el Rhin en 4 divisiones, y han entrado en la Alsacia: los franceses han retirado todos sus hospitales à 40 leguas de París.

(*Carta particular.*)

HOLANDA.

Rotterdam 26 de noviembre.

PROCLAMA DEL VICE-ALMIRANTE KIKKERT.

Holandeses: el deber de todos vosotros en esta importante crisis es el reuniros al gobierno provisional, que en nombre de S. A. R. el príncipe de Orange nos intima que le auxiliemos para restituir la libertad à nuestra amada patria. Por mi parte no vacilo en el partido que debo seguir, y desde ahora me niego à obedecer al emperador de los franceses, aceptando el cargo para que fui nombrado por el comandante en g.º de la defensa del Mosa. Acudid à auxiliarme todos los que aun estais sirviendo à la Francia, todos cuantos podais y querais reuniros baxo el enarbolado estandarte de la libertad.

(*Se continuará.*)

NOTICIAS DEL PAIS.

Parte: Los encargados de sanidad en el Lazareto nacional, y en la isleta de la quarentena, dán parte no haver novedad en la salud de los individuos que custodian. Mahon 20 de enero de 1814. Pons Secretario.

Avisos: Martes dia 25 del corriente à las 10 de la mañana se venderá en publica subasta serca la Aduana, el corsario frances *Charlemagne* apresado por el navio de S. M. B. *Swiftsure*, es muy velero, y está pronto para poder salir.

For Sale: On Tuesday 25 instant at ten o'clock, near the custom-house, the French Privateer *Charlemagne* Prize to his Majesty's Ship *Swiftsure*, a remarkably fast sailor, is excellenty found, and may be sent to sea at an hour's notice.

Lunes 24 del corriente à las 11 de la mañana se subastará serca el almacén del Sr. Serra herrero; trigo de Escalanova y de Mar negro, tres anclas, 6 cañones de fierro con sus cureñas y dos pedazos de cable viejo.

Hoy se continuará en la rectoría la subasta de los muebles del difunto rector Dr. D. Gabriel Aleña, igualmente dos burros uno joven muy bueno y el otro viejo.

El laúd del pat. Andres Grego partirá el sabado para Salou y Tarragona admite cargo y pasajeros.

Impreso: En la calle de S. Guillem, núm 9 travesía de la Plana; se vende el nuevo periódico de Palma titulado *El Cometa* consta de un pliego, y es un equivalente de la Aurora Patriótica Mallorquina.

EMBARCACION ENTRADA.

De Palma en 4 dias el laúd mallorq. del pat. José S. guér con varios efectos y la correspondencia.

Correo: Mañana à las 12 del dia se despachará para Tarragona con el patron Pedro Carceller.

MAHON: Imprenta de Fabregues.